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Юрий Гагарин:
прыжок во Вселенную

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 11 апреля по 
республике ожидаются пасмурная погода, 

снежные зерна. Температура воздуха
от 0 до 6 градусов тепла. 85.02 94.60-1,08 -0,48

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Полнолуние
Заход – 4:58

Восход – 18:18

Долгота дня: 13:16
Восход – 5:24
Заход – 18:40

ОБРАЗОВАНИЕ  Чемпионат 
профессионального мастерства среди 
школьников и студентов СПО – это не 
только конкурс 

Востребованы и 
достойны уважения

Более 130 участников из 56 регионов страны 
соберутся в Северной Осетии на отборочном 
этапе чемпионата профессионального 
мастерства «Профессионалы».

В. СЕВЕРНАЯ 

Соревнования пройдут на базе Северо-Кавказского аграр-
но-технологического колледжа. Ребята поборются за право 
выйти в финал и доказать, что именно они – будущее своей 
профессии.

Чемпионат объединил две возрастные категории: основ-
ную – студентов СПО, и юниорскую – школьников, только 
начинающих свой путь. Компетенции – самые разные, но 
каждая важна и по-своему интересна: «Кирпичная кладка», 
«Печное дело», «Плотницкое дело», «Сити-фермерство» и, 
конечно, всеми любимая «Выпечка осетинских пирогов».

«Но чемпионат «Профессионалы» – это не только про 
конкурс. Это про путь, про выбор профессии, про первые 
успехи и настоящие вызовы. Это возможность показать, что 
рабочие специальности востребованы и достойны уважения. 
А еще – это шанс для работодателей увидеть будущих звезд 
своего дела. В этом нам помогает и нацпроект «Молодежь 
и дети», – написал в своем ТГ-канале Глава РСО–А Сергей 
Меняйло.

Северную Осетию в этом году на соревнованиях пред-
ставляют 13 участников. Чемпионат завершится 30 апреля. 
Всем конкурсантам желаю удачи, но всей душой буду болеть 
за наших!

СОБЫТИЕ  Стали известны имена победителей и призеров Всероссийской олимпиады школьников по истории

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЗЛЕТ 
С 3 по 10 апреля в 
Северной Осетии, в стенах 
Северо-Осетинского 
государственного 
университета им.
К. Л. Хетагурова (СОГУ) 
проходил финальный этап 
Всероссийской олимпиады 
школьников по истории. 
В заключительный день 
в концертном зале СОГУ 
состоялось торжественное 
закрытие олимпиады и 
награждение победителей.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

В мероприятии приняли участие глава 
республики Сергей Меняйло, министр 
образования и науки Элла Алибекова, 
ректор СОГУ Алан Огоев, директор 
Департамента просветительской и мето-
дической работы национального центра 
исторической памяти при Президенте 
Российской Федерации Иван Кулаков, 
президент исторического факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова, доктор 
исторических наук, профессор, акаде-
мик РАН Сергей Карпов и другие по-
четные гости.

С приветственным словом к участ-
никам олимпиады обратился Сергей 
Меняйло.

«Мы – многонациональный народ Рос-
сии – сильны своей многовековой исто-
рией, традициями, обычаями, культурой. 
Наши предки сохраняли и передавали 
это духовное наследие из поколения 
в поколение. Наша задача – сделать 
так, чтобы эти знания были сохране-
ны и преумножены. На открытии фи-
нального этапа мне очень понравилась 
перекличка регионов, ребята из которых 
приняли участие в олимпиаде. Каждый 
субъект страны – своеобразный, богат 
достопримечательностями, историей, 
культурой. Но самая главная ценность 
любого региона – это люди. И чем боль-
ше мы будем узнавать друг друга, тем 

сильнее будем становиться. Надеюсь, 
ваше пребывание в Осетии подарило 
вам самые добрые эмоции и останется 
у вас в памяти», – сказал глава.

Элла Маирбековна в свою очередь 
отметила, что олимпиадные дни были 
одними из самых прекрасных для на-
шего региона. Также она поблагодарила 
Министерство просвещения Российской 
Федерации за оказанное доверие. 

«Мы ежедневно радовались вашим 
лицам, наблюдали за тем, как проходит 
всероссийская олимпиада. Для нас 
огромная честь принимать каждого из 
вас. Надеюсь, вы еще неоднократно за-
хотите вернуться в Северную Осетию. 
Случайных результатов не бывает, вы 
проделали огромный путь. Кто-то стал 
призером, а у кого-то еще все впереди. 
Я надеюсь, вы сегодня получите билет в 
будущее», – сказала министр.

Помимо сложной конкурсной програм-

мы ребята из разных уголков России 
познакомились с историей и культурой 
нашей республики, побывали с экс-
курсиями в горах, даже учились печь 
осетинские пироги, танцевать нацио-
нальный танец «Симд». В эти дни город 
воинской славы Владикавказ принимал 
дорогих гостей и дарил тепло и уют. По 
итогам финального этапа Всероссийской 
олимпиады по истории 26 человек стали 
победителями и более 100 – призерами. 
В их числе и ученик школы № 3 города 
Владикавказа Сергей Бельский. Проде-
ланной работой и своими результатами 
молодой человек остался доволен. В 
будущем он планирует поступить в МГУ 
или же в Высшую школу экономики. 

«Эмоции просто зашкаливают! Их не 
передать, их можно только ощутить. Я 
очень счастлив. Спасибо большое моему 
учителю Чермену Тигиеву, организато-
рам, членам жюри и всем причастным к 

проведению олимпиады. Я учусь в 11 
классе, это моя первая и последняя 
школьная олимпиада, и я рад, что смог 

стать призером. Считаю, что это отлич-
ный опыт», – поделился выпускник.

По поручению Сергея Меняйло Сергей 
Бельский и его наставник получат де-
нежное вознаграждение в размере 150 
тыс. рублей каждый.

Поделился своими эмоциями и один из 
победителей всероссийской олимпиады 
Игорь Прилежаев из Санкт-Петербурга. 
Он также рассматривает для дальней-
шего поступления  Высшую школу эконо-
мики, мечтает стать политологом. 

«Это просто невероятно! Сердце до 
сих пор колотится. Чтобы получить эту 
заветную награду, я очень упорно ра-
ботал на протяжении двух лет. И вот, 
наконец, это свершилось, я стал побе-
дителем», – сказал он.

Напомним, Северная Осетия впер-
вые принимала финалистов заключи-
тельного этапа самого масштабного 
интеллектуального состязания среди 
российских школьников. В этом году оно 

собрало около 350 юных участников и 
150 наставников-педагогов из 81 реги-
она страны. 

♦  РЕКОНСТРУКЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ. 
Ввести в эксплуатацию новый ногирский мост 
планируют осенью этого года. Сейчас уже 
готовы три пролета из пяти. Особое внимание 
уделят системе водоотведения. Она находится 
в аварийном состоянии. Строительство моста 
ведется в рамках нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни». Каждый завершенный этап 
контролируется профильными ведомствами. 
По проекту, у нового моста будет шесть опор с 
пятью пролетами по 24 метра каждый. Общая 
длина моста составит 816 погонных метров. В 
рамках проекта предусмотрено и восстановле-
ние бытовой канализации. 
♦  ЕСТЕСТВЕННЫЙ ПРИРОСТ. В Правобе-

режном районе отмечается рост рождаемости. 
Ситуация, сложившаяся в сфере естественного 
движения населения за январь–ноябрь 2024 
года, характеризуется увеличением абсо-
лютного числа родившихся на 3,7%. При этом 
естественный прирост населения составил 
57 человек, т.е. число родившихся превысило 
число умерших на 10,4. Численность населения 
Правобережного района составляет более 55 
тысяч человек, и около 50% – граждане трудо-
способного возраста. В 2024 году численность 
официально зарегистрированных безработных 
в службе занятости составила – 149 человек, 
что на 35% меньше аналогичного периода 2023 
года.
♦  КОНТРОЛЬНЫЕ МЕРЫ. Качество воды 

проверят на Водной станции во Владикавказе. 
Также специалисты проведут внутреннюю 
проверку. Ранее в соцсетях распространилась 
информация о том, что в воде плавает мертвая 
рыба. В дирекции Водной станции отметили, что 
рыба была запущена в водоем в прошлом году. 
Именно из-за живности было принято решение 
зимой не спускать воду до конца. Что стало 
причиной гибели рыбы, выяснят специалисты. 
Будут проверены записи с камеры видеонаблю-
дения и взята проба воды. Напомним, купаль-
ный сезон на Водной станции откроется 1 июня.
♦  МИНИМИЗИРОВАТЬ РИСКИ. Государ-

ственными инспекторами Северо-Кавказского 
межрегионального Управления Россельхоз-
надзора будет произведен визуальный осмотр 
подкарантинных объектов высокого фитосани-
тарного риска, сообщили в управлении. Также 
будет установлено 1,7 тыс. цветных и феро-
монных ловушек. Они помогут выявить наличие 
или отсутствие таких карантинных вредителей, 
как капровый и западный кукурузный жук, 
южноамериканская томатная и картофельная 
моль, американская белая бабочка, восточная 
плодожорка, коричнево-мраморный клоп, пер-
сиковая плодожорка и другие.
♦  УДОБНЫЕ СТЫКОВКИ. Авиакомпания 

«Уральские авиалинии» с 24 апреля возобновит 
ежедневные полеты из Москвы во Владикавказ 
и обратно. Об этом сообщается в Telegram-
канале компании. Из Москвы во Владикавказ 
вылет будет осуществляться из аэропорта 
Домодедово в 10:00 мск, из Владикавказа в 
Москву в 14:10 мск. Пассажиры, следующие из 
Омска, Барнаула и Иркутска, смогут восполь-
зоваться удобными стыковками в аэропорту 
Домодедово, чтобы добраться во Владикавказ 
и обратно.

Пульс республикиПульс республики

ВОПРОС ДНЯ  12 апреля отмечается День космонавтики

И на Марсе зацветут сады! 
Зачем осваивать космос?

Владимир ПОЛИЩУК, кандидат техниче-
ских наук:

– Освоение космоса, на мой взгляд, это 
слишком громко сказано. Пока мы ограничи-
ваемся полетами на низких орбитах вокруг 
Земли. Однако и такая деятельность многое 
дает развитию технологий во многих сферах 
– от производственной, инженерной, вычисли-
тельной техники, медицинских и биологических 
исследований, материаловедения и до военной.

Залина ВАТАЕВА, главный редактор жур-
нала «Prospect-Северный Кавказ»:

 – «И на Марсе будут яблони цвести» – эта 
строчка из песни символизирует мечту челове-
чества о том, чтобы превратить другие планеты 
в обитаемые миры. Мы мечтаем и надеемся 
на то, что сможем создать на других планетах 
такие условия, которые позволят нам жить и 
развиваться, как на Земле.

Ну, а с другой стороны, освоение космоса 
имеет множество практических причин. Это и 
решение проблем перенаселения Земли, и по-
иск новых ресурсов, и изучение других планет 
для выявления потенциальной жизни. Кроме 
того, космические исследования способствуют 
научным открытиям, которые могут изменить 
нашу жизнь на Земле. Освоение космоса может 
стать не только технологическим и научным 
прорывом, но и шагом к   новой странице в исто-
рии человечества, где мечты о новых мирах и 
возможностях могут стать реальностью.

  Учитывая, каких финансовых вложений тре-
бует каждый полет в космос, освоение (читай 
господство) случится еще совсем не скоро. Да 
и нужно ли человечеству это господство? Во-
прос риторический.

Зелим ЮСУПОВ, адвокат:  
 – Космос осваивать надо, потому что Земля 

– не вечная. Ресурсы кончаются, места все 
меньше, а тут еще и климат меняется. Кто 
знает, может, через сотню лет Марс станет 
запасным аэродромом для человечества. Да 
и технологии, которые для космоса разраба-
тывают, потом и на Земле пригодятся – так 
уже было с тем же Интернетом или спутника-
ми. А если сады на Марсе зацветут – значит, 
и там жизнь возможна. Не зря же предки 
новые земли искали – мы просто дальше за-
глядываем. 

Виталий АЛИЕВ, торговый работник:
– Думаю, что осваивать дальний космос не 

нужно. Ни в открытом космосе, ни на Луне, 
ни на Марсе, ни, тем более, на других плане-
тах Солнечной системы жить нельзя (крайне 
опасно), полезные ископаемые оттуда возить 
тоже нельзя (чрезвычайно затратно). Поэтому, 
считаю, что расходовать ресурсы на полеты 
в космос нецелесообразно, во всяком случае 
в ближайшей перспективе, пока технические 
возможности человечества не достигли не-
обходимого уровня, и наука не поможет делать 
ни то, ни другое.

Юрий ТИТАНОВ, военный пенсионер:
– В лирической новогодней комедии Эльдара 

Рязанова 1956 года «Карнавальная ночь» герой 
Сергея Филиппова задавал вопрос и сам же 
на него отвечал: «Есть ли жизнь на Марсе, нет 
ли жизни на Марсе – науке пока неизвестно, 
наука еще не в курсе дела». Эта фраза, про-
изнесенная блестящим актером, всегда вы-
зывала у меня смех. Наука шагнула настолько 

вперед, что сегодня уже даже есть космические 
туристы. Многое в жизни на Земле связано со 
Вселенной: от прогноза погоды до спутниковой 
связи. Космос перестал быть явлением, он стал 
сферой научно-практических интересов. Не 
зря в экипажи космических кораблей всегда 
зачисляются ученые. Происходящее в нашей 
солнечной системе – вспышки, дожди, бури, 
кометы – непосредственно влияет на здоровье, 
удобства и т.д. И чем более наука будет позна-
вать космос, тем комфортнее станет жить на 
нашей планете.

Ирлан ЧИБИРОВ, водитель: 
– Наверное, многие помнят популярную  

песню со словами «и на Марсе будут яблони 
цвести». Звучит, конечно, романтично. Но на 
Земле тысячи заброшенных деревень с заколо-
ченными окнами, сотни тысяч гектаров земель, 
которые никто не обрабатывает. Так не лучше 
ли сделать так, чтобы сады цвели сначала на 
Земле, а потом на Марсе и других планетах?! Я 
читал, что космос осваивается для разработ-
ки ресурсов Луны и других планет, но, на мой 
взгляд, прежде всего,  целью является  укре-
пление военной мощи разных стран.  Поэтому 
лично меня такие перс пективы не радуют.

Михаил БИРЮКОВ, программист:
– Я думаю ,что полеты к ближним и далеким 

планетам происходят потому, что в космосе 
есть весь набор невозобновляемых ресур-
сов в объемах много больших, чем на Земле. 
Доступность этих ресурсов – вопрос уровня 
технологического развития. На данный момент 
этот уровень недостаточен. Но я уверен, это 
не значит, что таковым он останется навсегда.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022



ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК О наставниках для трудных подростков, 
капремонте и добыче полезных ископаемых

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ 
УСПЕХ И НОВЫЕ ЗАДАЧИ

Вчера заседание совета парламента республики началось с приятной новости. Председатель 
парламента Таймураз ТУСКАЕВ сообщил, что законодательная инициатива североосетинских 
депутатов и их коллег из Заксобрания г. Севастополя обрела статус федерального закона 
(ФЗ №55). 19 марта 2025 года Госдума приняла предложенные ими поправки в ст. 5 ФЗ 
«Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений». 25 марта новый закон 
был утвержден Советом Федерации Федерального собрания РФ. А 1 апреля с.г. он был подписан 
президентом страны В. В. Путиным и с этого дня вступил в силу.

В. ВАСИЛЬЕВА

Таймураз Русланович поздравил своих 
коллег, участвовавших в подготовке  дан-
ного законопроекта с успешным резуль-
татом работы, подчеркнув, что этот закон 
имеет важное значение, поскольку направ-
лен на социальную защиту подростков, 
попавших в сложную жизненную ситуацию, 
и позволит проводить работу по предот-
вращению правонарушений несовершенно-
летних более полно и эффективно. Закон 
уточняет круг лиц, в отношении которых 
будет проводиться индивидуальная про-
филактическая работа. Напомним, что в 
республике есть опыт наставничества из 
числа руководителей госорганов власти и 
депутатов над воспитанниками детских до-
мов, что позволило им выбрать правильную 
жизненную дорогу.

По повестке дня заседания Совета 
несколько законопроектов представил 
руководитель профильного комитета 
парламента Аслан Черчесов. В част-
ности, очередные изменения внесены в 
республиканский и федеральный законы 
об оказании бесплатной юридической по-
мощи. Так, предлагается расширить пере-
чень субъектов государственной системы 
бесплатной юрпомощи, включив в него 
уполномоченных по правам человека реги-
онов, что позволит усилить меры правовой 
и социальной защиты граждан.

Вопросы капитального ремонта много-
квартирных домов (МКД) всегда вызывают 
общественный резонанс. Парламент респу-
блики  держит их на постоянном контроле, 
совершенствуя законодательство в этой 
сфере. На этот раз депутаты заслушали 
информацию Министерства жилищно-
коммунального хозяйства «Об итогах ре-
ализации республиканской программы по 
проведению капитального ремонта общего 
имущества МКД за 2024 год и о планах на 
2025 год».

Как сообщил замминистра ЖКХ Батраз 
Надгериев, программа капремонта в ре-
спублике была принята в 2014 году, срок 
ее реализации – по 2038 год, в программу 
вошли 2583 многоквартирных дома. За 
последние годы темпы проведения капре-

монта МКД улучшились благодаря тому, 
что повысилась претензионно-разъясни-
тельная работа с жителями многоквар-
тирных домов, хотя здесь есть еще над 
чем работать, так как лишь в Моздокском 
районе собираемость взносов составляет 
80%, во Владикавказе – 50%, а в районах 
они остаются крайне низкими. Содоклад-
чик, председатель профильного комитета 
парламента Георгий Остаев, отметил 

положительные тенденции, в частности, 
по замене лифтового хозяйства в МКД, 
однако в целом по выполнению програм-
мы республика находится на 72-м месте 
среди регионов страны. Чтобы до 2038 
года выполнить программу, необходимо 
ежегодно проводить капремонт не менее 
чем 107 домов, по факту же, отметил де-
путат, удается только 34–49 МКД. Такими 
темпами вряд ли можно достичь заплани-
рованных показателей, а значит, необхо-
димо продлить программу, как это делают 
в других регионах. Чтобы увеличить темпы 
капремонта, очевидно, потребуется пере-
смотреть тариф на капремонт, довести его 
до экономически обоснованного. Сегодня 
в нашей республике один из самых низких 
в стране тарифов – 6 руб. 64 коп. на 1 кв. м 
жилой площади.

Как обычно, в повестке дня заседания 
– информация о результатах проверки, 
проведенной Контрольно-счетной палатой. 

На этот раз под пристальным вниманием 
аудиторов КСП оказались вопросы ис-
пользования средств республиканского 
бюджета, предоставленных Министерству 
природных ресурсов и экологии РСО–А, 
поступления доходов, администрируемых 
указанным министерством, а также рабо-
та по увеличению поступлений в бюджет 
налога на добычу полезных ископаемых в 
2022–2023 годах.

Аудитор Алан Созиев подробно расска-
зал о результатах проведенной проверки, 
отметив наиболее проблемные точки в 
работе министерства и местных органов 
власти, которые, выдавая лицензии и 
разрешения на использование земельных 
участков на добычу полезных ископаемых, 
затем не всегда проверяют, как и в каких 
объемах вывозятся полезные ископаемые, 
в частности, песчано-гравийная смесь.

Добыча общераспространенных полез-
ных ископаемых – это вопрос компетенции 
многих структур и здесь важно грамотно 
вести добычу необходимых для развития 
строительной сферы природных ресурсов, 
не нарушая при этом экологию, и чтобы в 
республиканский бюджет налоги поступа-
ли в полном объеме.

Найти решения проблемных вопросов 
– поручение руководителя законодатель-
ного органа власти Таймураза Тускаева 
профильному комитету и КСП республики: 

– Вместе с Министерством природных 
ресурсов и экологии республики необхо-
димо найти новые механизмы по решению 
обозначенных вопросов. Недра долж-
ны использоваться правильно, экология 
должна быть сохранена, а налоги должны 
поступать в бюджет республики в полном 
объеме.

Завершилось заседание также на прият-
ной волне. Т. Тускаев наградил депутатов 
Алика Битарова и Тельмана Засеева, 
руководителя государственно-правового 
управления парламента Фаину Гагиеву и 
руководителя отдела информации и вза-
имодействия со СМИ Мадину Фидарову 
почетными грамотами Южно-Российской 
парламентской ассоциации за активную 
работу и вклад в законотворческую дея-
тельность.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Осетия – в фокусе 
внимания 
Вчера в информационном центре 
«ТАСС-Кавказ» в Пятигорске состоялась 
пресс-конференция заместителя председателя 
Правительства РСО–А Альбины ПЛАЕВОЙ. 
Она была посвящена реализации социальной 
политики в республике в текущем году.

В. ВОЛОДИН

Отвечая на вопросы федеральных и региональных СМИ, замести-
тель председателя правительства республики рассказала о мерах 
социальной поддержки ветеранов Великой Отечественной войны 
и тружеников тыла, о старте региональной программы «Доблесть 
Осетии» для участников СВО, а также о предстоящих главных со-
бытиях в области культуры.

В республике весь год проходит под знаком празднования 80-ле-
тия Великой Победы, сохранения памяти о подвиге нашего народа и 
чествования ее живых участников. В Северной Осетии  их осталось 
всего 16, и всем им около или более 100 лет, поэтому главная забота 
государства – охрана их здоровья, материальная поддержка и про-
явление внимания и уважения.

Альбина Плаева также рассказала о предстоящем праздновании 
9 Мая. Это военный парад с участием современной и исторической 
техники, расчеты в форме времен Великой Отечественной  войны 
и кавалерийский полк. Это также шествие «Бессмертного полка» и 
акция «Посмотри на их лица». В Осетии помнят и чтят подвиг своих 
предков, а заявку на участие в акции могут подать все желающие, 
поэтому она стала самой массовой на Северном Кавказе.

Также одним из главных направлений работы республиканской 
власти остается социальная поддержка участников СВО и членов их 
семей. На них оформлены 5 тысяч социальных паспортов, раненые 
проходят лечение и реабилитацию, а членам семей всех участников 
СВО оказываются материальная помощь и содействие в получении 
мест в детских садах, школах и вузах, в лагерях летнего отдыха.

Для демобилизованных участников СВО действует программа 
«Доблесть Осетии» по обучению и дальнейшему трудоустройству в 
органах власти и бизнесе. В первом ее этапе приняли участие почти 
четыре сотни человек, 30 из которых, став победителями конкурс-
ного отбора, пройдут обучение сначала на базе вузов республики, 
а затем в РАНХиГСе при Президенте РФ.

Также все демобилизованные могут трудоустроиться через служ-
бу занятости, которая располагает 2 тысячами вакансий. При этом 
количество зарегистрированных временно нетрудоустроенных в 
республике – чуть более 1,5 тыс. «Это самый низкий уровень безра-
ботицы за всю новейшую историю», – подчеркнула Альбина Плаева.

Журналистов в студии ТАСС также интересовала культурная 
жизнь нашей республики. Заместитель председателя правительства 
рассказала о предстоящем театральном фестивале, посвященном 
Евгению Вахтангову, Пасхальном фестивале музыкального искус-
ства Валерия Гергиева, о фестивале оперного искусства «Вершина 
5033», мероприятиях в честь 90-летия Осетинского театра.

Не только туристическим, но и культурным событием стало от-
крытие курорта «Мамисон», где прошел концерт мастеров искусств 
и творческих коллективов республики, фестиваль осетинских 
пирогов.

Красной строкой в духовной жизни республики проходит тема па-
мяти о жертвах бесланской трагедии. Альбина Плаева рассказала о 
планах дальнейшего развития созданного на базе бывшей 1-й школы 
культурно-патриотического центра.

Интерес жителей Северного Кавказа к культурной и духовной 
жизни нашей республики выразился в разноплановых вопросах жур-
налистов, на которые они получили открытые и развернутые ответы.
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Таймураз ТУСКАЕВ:«Вместе с Министерством 
природных ресурсов 

и экологии республики 
необходимо найти новые 
механизмы по решению 
обозначенных вопросов. 
Недра должны использоваться 
правильно, экология должна 
быть сохранена, а налоги 
должны поступать в бюджет 
республики в полном объеме.

ОТ ЛИЦА НА «ПЕРВОМ» 
Прочный многополярный мир – 
только на этом надежном 
фундаменте может 
быть достигнуто мирное 
сосуществование государств 

Ìàðèÿ Áóòèíà: 
êîðîòêî îá àêòóàëüíîì
Депутат Госдумы РФ, член комитета 
по международным делам, а также 
популярная творческая и медийная 
личность. В частности, она регулярно 
выступает в качестве эксперта-
международника в авторитетной 
телепрограмме Первого канала «Большая 
игра». Все это – о Марии БУТИНОЙ.

Всеволод РЯЗАНОВ 

Начиная с лета прошлого года, в «СО» регулярно появля-
ются ее статьи и комментарии. Этим депутат из раза в раз 
подтверждает данное ею в стенах нашей редакции обеща-
ние сотрудничать с газетой «Северная Осетия» и отвечать 
на вопросы наших читателей. На днях мы вновь попросили 
Марию Валерьевну прокомментировать важнейшие для 
каждого из нас проблемы.

– Какими вам видятся перспективы достижения 
прекращения огня на Украине в свете инициативы 
Президента США о взаимном прекращении ударов по 
энергетической инфраструктуре России и Украины, 
поддержанной нашим президентом?

– Должна сказать, что, безусловно, прочный мир на Укра-
ине зависит от того как себя поведет Запад. Потому что 
если Запад перестанет давать оружие киевскому режиму, 
то, естественно, реалии, конечно, изменятся и будут совсем 
другими. 

Москва, вообще говоря, никогда не отказывалась от 
переговоров. С самого первого дня по нашей инициативе 
были созданы переговорные группы, но, к сожалению, 
предложенное на самом раннем этапе начала специальной 
военной операции мирное соглашение было проигнориро-
вано и впрямую нарушено. Поэтому здесь очень отчетливо 
видно, что текущая киевская власть, верхушка Украины, 
не хочет достижения прочного мира и всячески саботирует 
возможности к тому, чтобы все-таки воцарился мир и граж-
дане получили возможность спокойно жить, существовать 
и заботиться о своих семьях. 

– Англия и Франция настойчиво собирают под свои 
знамена «коалицию желающих» стран, готовых послать 
на Украину своих вооруженных «миротворцев». На са-
мом деле речь, конечно, идет о возможности контроля 
территории Украины и недопуска туда наших войск. 
Насколько вероятно появление на Украине западных 
«миротворцев» до и после заключения мира между 
Россией и Украиной? 

– Мы слышали о подобного рода инициативах, тем не 
менее с нашей стороны неоднократно заявлялось, что Мо-
сква не приемлет присутствие любых западных солдат на 
территории Украины. 

И если уж мы говорим о достижении мирных договоренно-
стей и суверенитета, то ни о каких оккупационных западных 
войсках речи вообще идти не может! Вообще странно, что 
на Западе это обсуждается.

– Заинтересован ли Президент США в новых догово-
рах с нами о сокращении запасов ядерного оружия и 
запрете на его применение?

– Да, действительно, Штаты говорят, что готовы подпи-
сать новое соглашение о ядерном оружии с Россией вместо 
Договора о стратегическом наступательном вооружении. 
Напомню, в 2023 году Россия приостановила свое участие 
в нем из-за введения Западом антироссийских санкций по-
сле начала СВО.

Шансы на заключение нового договора есть, но наивно 
полагать, что это случится скоро. Запад сделал все для того 
чтобы совершенно разрушить имевшиеся соглашения, года-
ми выстраивавшиеся дипломатами и руководством стран.

Кроме того, для заключения новых договоров одного 
желания мало, нужны еще соответствующие действия. 
Понятно, что американцы сегодня хотели бы достигнуть 
какого-то паритета с нами в ядерном вооружении, где сей-
час они сильно от нас отстают. 

Мы всегда приветствуем диалог, но надо смотреть, какие 
предложения поступят с их стороны. Что будет следовать 
за этим диалогом – это уже следующий вопрос.

– Какие законопроекты в сфере внешней политики, 
готовящиеся вашим комитетом, вы считаете наиболее 
актуальными? 

– Безусловно, самый свежий документ, который мы 
обсуждали на комитете, – проект федерального закона о 
ратификации договора о всеобъемлющем стратегическом 
партнерстве между нашей страной и Исламской Республи-
кой Иран (закон принят 8 апреля – ред.).

Его ратификация – одобрение парламентом – отвечает 
интересам Российской Федерации и выводит наши взаимо-
отношения на основе принципов суверенитета на принци-
пиально новый уровень. 

Это то, о чем Россия неоднократно говорила и продол-
жает придерживаться, – о концепции прочного, многопо-
лярного мира. Только на этом надежном фундаменте может 
быть достигнуто мирное сосуществование государств. Он 
обеспечит продолжение наших взаимоотношений не только 
в торговле, но и в гуманитарной сфере и достижение других 
общих интересов.

– Что вы можете сказать о своих планах вернуться в 
нашу республику?

– Для меня честь вернуться во Владикавказ, да еще иметь 
возможность показать там спектакль по моей книге «Тюрем-
ный дневник». Во время своего предыдущего приезда в вашу 
республику я обещала это сделать. Поставлен он «Театром 
на Бутырке» при поддержке руководства Федеральной 
службы исполнения наказаний. Спектакль привезем мы 
сами, и для зрителей Владикавказа он будет бесплатным.

Я готова обсудить предложения вашей республики по 
организации в ней премьерного на Северном Кавказе по-
каза в удобные даты. Ранее я уже говорила вашей газете, 
что мы рассматриваем сроки приезда после празднования 
80-летия Великой Победы.

ИНИЦИАТИВА Во Владикавказе в скором времени появится новая зона отдыха 

Молодежной 
аллее быть!
На набережной реки Терек, по улице 
Колка Кесаева, состоялась высадка 
деревьев на «Аллее молодежи». 
Инициативу поддержали Комитет 
молодежной политики, физической 
культуры и спорта, а также 
представители различных молодежных 
организаций, сообщает пресс-служба 
администрации г. Владикавказа.

Давид МАКЕЕВ 

«Такие мероприятия помогают воспитывать эколо-
гическую ответственность и укреплять дух единства 
среди молодежи. Надеюсь, эта аллея станет любимым 
местом отдыха горожан и будет радовать их долгие 
годы!» – отметил председатель Комитета молодежной 
политики, физической культуры и спорта городской 
администрации Заур Айларов. 

В акции приняли участие более 50 ребят. Всего на 
аллее высажено 20 павловний, предоставленных 
Управлением благоустройства и озеленения АМС Вла-
дикавказа.

УРОЖАЙ-2025

Хорошие показатели
Очередное обследование посевов озимых 
зерновых культур под урожай 2025 года 
проведено сотрудниками Кировского 
межрайонного отдела филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по РСО–А совместно 
с отделом по Кировскому району ГКУ 
«Управление сельского хозяйства РСО–А».

Аркадий КУБАЛОВ

Проверка посевов стала возможной после полного схода снеж-
ного покрова в результате потепления, которому предшествовал 
снежный и морозный период.

Обследовались поля хозяйств СПК «Нива», КФХ «Бестаев», 
КФХ «Бокоев», ИП «Седанов», ИП «Цахилов», ИП «Гагкуева». По-
севы зерновых исследовали начальник отдела ГКУ «Управление 
сельского хозяйства РСО–А» по Кировскому району Руслан Доев, 
начальник и ведущий агроном межрайонного отдела Россельхоз-
центра Эльза Ардасенова и Валентина Туаева.

По результатам проверки специалисты пришли к выводу о том, 
что в целом состояние озимых зерновых культур можно считать 
удовлетворительным. 

Р. Доев, Э. Ардасенова, В. ТуаеваР. Доев, Э. Ардасенова, В. Туаева



33ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ
11 апреля 2025 года № 65 (29227)11 апреля 2025 года № 65 (29227)

3

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ   К 9 Мая ветераны 
войны получат единовременные выплаты 

Дополнительно 
к праздничным
В соответствии с Указом Президента России к 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне Отделение 
Социального фонда (СФР) России по РСО–А произведет 
единовременную выплату ветеранам Великой 
Отечественной войны.

Пресс-служба Регионального 
отделения СФР по РСО–А 

Выплату в размере 80 тысяч рублей 
получат участники и инвалиды Вели-
кой Отечественной войны, их вдовы 
(вдовцы), а также граждане, награж-
денные знаками «Жителю блокадного 
Ленинграда», «Житель осажденного 
Севастополя», «Житель осажденного 
Сталинграда». Кроме того, выплата в 
этом размере также будет произведена 
бывшим несовершеннолетним узникам 
концлагерей.

По 55 тысяч рублей республиканское 
Отделение СФР направит бывшим со-
вершеннолетним узникам фашизма и 
труженикам тыла, которые проработали 
не менее 6 месяцев в тылу в период с 22 
июня 1941-го по 9 мая 1945 года.

«Участникам и инвалидам Великой 
Отечественной войны юбилейная вы-
плата в 80 тысяч рублей поступит до-
полнительно к праздничной выплате 
в размере 10 тысяч рублей, которую 
Отделение СФР по РСО–А перечис-
ляет ежегодно. Таким образом, дан-
ные категории жителей Республики 
получат 90 тысяч рублей», – уточнил 
управляющий Отделением СФР Аслан 
Мильдзихов. 

Все выплаты будут назначены автома-
тически, обращаться в Отделение Соци-
ального фонда с заявлением ветеранам 
не нужно. Средства будут перечислены 
вместе с пенсией согласно установлен-
ному графику доставки.  

Единый контакт-центр СФР: 8-800-
100-00-01. График работы линии Отде-
ления СФР по РСО–А – с 9 до 18 часов с 
понедельника по четверг и с 9 до 16.45 
– в пятницу.

ДОКУМЕНТЫ
МИНИСТЕРСТВО  СТРОИТЕЛЬСТВА  И  АРХИТЕКТУРЫ

РЕСПУБЛИКИ  СЕВЕРНАЯ  ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ

П Р И К А З
№ 22     «10»марта 2025 г.                                         г. Владикавказ
Об утверждении Административного регламента предо-

ставления государственной услуги государственной экс-
пертизы проектной документации и результатов инженерных 
изысканий. 

В целях реализации Федерального закона от 27 июля 2010 года 
№ 210-ФЗ «Об организации предоставления государственных и 
муниципальных услуг», постановления Правительства Республики 
Северная Осетия-Алания от 24 декабря 2021 года №465 «Об ут-
верждении правил разработки и утверждения административных 
регламентов предоставления государственных услуг на террито-
рии Республики Северная Осетия-Алания»,

П Р И К А З Ы В А Ю:
1. Утвердить Административный регламент предоставления 

государственной услуги государственной экспертизы проектной 
документации и результатов инженерных изысканий согласно 
приложению к настоящему Приказу.

2. Настоящий Приказ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

3. Ведущему советнику юридического отдела Министерства 
строительства и архитектуры Республики Северная Осетия-Ала-
ния  О.А. Кокоеву обеспечить размещение настоящего Приказа 
на сайте Министерства строительства и архитектуры Республики 
Северная Осетия-Алания

4. Контроль за исполнением настоящего Приказа возложить на 
заместителя Министра строительства и архитектуры Республики 
Северная Осетия-Алания Д.Г. Базаева.

Министр                      М. БЕТАНОВ.

Административный регламент предоставления государственной 
услуги государственной экспертизы проектной документации и 
результатов инженерных изысканий, утвержденный Приказом, 
размещен  на официальном сайте Министерства - https://minstroy.
alania.gov.ru/documents/3413 .

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

МНЕНИЕ    Некоторые книги  
даже после многократного 
переиздания становятся 
библиографической редкостью 

Вселенная 
в алфавитном 
порядке
Лексикография – это искусство 
собирать воедино слова какого-нибудь 
языка, выясняя и фиксируя значение 
и употребление каждого из них. В 
совершенстве владел этим искусством 
признанный осетинский ученый, 
профессор Тамерлан Александрович 
ГУРИЕВ. В его рабочем кабинете самой 
большой ценностью были ящики с 
картотеками. 

Борис ХОЗИЕВ,
кандидат филологических наук, 
председатель Союза писателей РСО–А

Тамерлан Александрович 
еще со студенческих лет четко 
представлял себе значение 
словарей для становления и 
развития национальной куль-
туры. Развитие родного языка, 
его обогащение и контакты 
с другими языками находят 
непосредственное отражение 
в словарях. И в этой области 
национальная осетинская лек-
сикография многого достигла 
благодаря таким ученым как 
Т.А. Гуриев. Они создали сло-
вари – важнейший инструмент 
познания родного языка, при-

общения к богатствам национальной культуры. 
Сегодня перед издателями ставится трудная задача 

сочетать удовлетворение все возрастающего спроса на на-
циональные словари с разумным экономическим подходом 
к этому вопросу. Словари языков национальных республик 
имеют больше практическое и научное значение, но они, 
как правило, малотиражны. Главное при определении тира-
жа, большого или малого, точно установить спрос. Тогда не 
возникнет ситуации, когда словарь моментально исчезнет с 
прилавков магазинов. Тираж рецензируемого словаря Т.А. 
Гуриева – 2000 экземпляров. Много это или мало? Все по-
знается в сравнении. Когда я поинтересовался о положении 
дел в субъектах СКФО, то выяснил, что тираж словарей 
составляет от 1000 до 1500 экземпляров. Таким образом, 
можно считать, что правильно поступило издательство 
«Респект», издав «Краткий осетинско-русский словарь, 
русско-осетинский словарь» двухтысячным тиражом. С 
другой стороны, проблема распространения тесно связа-
на со сроками реализации. Как известно, словарь – книга 
длительного хранения, он не может распространяться как 
детектив. Размышляя над этой проблемой, невольно при-
ходишь к выводу, что со временем ценность таких книг мо-
жет лишь возрастать, время увеличивает число читателей 
такого рода изданий. 

В двух частях книги – по 6000 слов в каждой. Двуязыч-
ный словарь содержит наиболее употребительную лексику 
осетинского языка, слова, которые находятся в активном 
речевом обращении и часто встречаются в неспециальных 
текстах средней трудности. Поэтому он рассчитан на самый 
широкий круг читателей, интересующихся осетинским и 
русским языками. Для удобства пользования словарем к 
нему прилагается не только список наиболее употреби-
тельных глаголов в трех временных формах, но и перечень 
географических названий. При подготовке настоящего 
словаря автором были использованы «Осетинско-русский 
словарь», «Историко-этимологический словарь осетинского 
языка», «Осетинско-русско-немецкий словарь» и «Словарь 
русского языка». 

«Краткий словарь...» Т.А. Гуриева необходим тем, кто 
занимается осетинским языком: будь то изучение самого 
языка, упражнения в переводах с осетинского на русский 
или попытки писать на осетинском языке. Также автор 
включил в словарь обозначения многочисленных понятий 
современной жизни – новые слова, которые еще не успели 
стать общеупотребительными. В то время, когда ощущалась 
нехватка словарей, значение подобных изданий многократ-
но возрастало. Поэтому словарь заинтересовал всех, кто 
занимается индоевропейским и сравнительным языкоз-
нанием, а также широкий круг филологов-осетиноведов. 
Данный словарь поможет найти искомое слово или термин, 
исходя из осетинского или русского языков. Кроме того, в 
него включен ряд наиболее распространенных научно-тех-
нических терминов, которые могут быть использованы как 
специалистами, так и школьниками, студентами во время 
подготовки различных сообщений, докладов и переводов 
современных текстов. 

Таким образом, достигнута основная цель составителя 
– восполнить такой существенный пробел в осетинской лек-
сикографии, как отсутствие «Краткого осетинско-русского 
и краткого русско-осетинского словаря». Необходимо под-
черкнуть сложность и трудоемкость той работы, которая 
предшествовала описанию лексического и фразеологи-
ческого материала и его организации. При отборе данных 
использовались практически все имеющиеся в наличии 
словари осетинского языка. Нельзя не отметить методику 
составления «Краткого словаря», разработанную проф. 
Т.А. Гуриевым. В частности, были сопоставлены данные 
всех используемых словарей. Очень важно, что состави-
тель использовал в своей работе (также в соответствии с 
предложенной им методикой) результаты опроса носителей 
языка. Информантами стали самые широкие слои населе-
ния (студенты, служащие, рабочие, специалисты, учителя). 
Как известно, граница между обиходно-разговорной речью 
и просторечием настолько тонка и трудно ощутима для 
людей, не являющихся активными носителями языка, что 
использование вышеуказанного подхода представляется 
вполне оправданным.

Большим подспорьем в работе над Словарем были науч-
ные труды по данной тематике, а также личные наблюдения 
и записи самого составителя, сделанные во время научных 
экспедиций и диалектологических практик в различных 
уголках Северной и Южной Осетии. Таким образом, по-
ставленные составителем задачи (реальное употребление 
тех или иных слов, география их распространения, а также 
перевод лексических и фразеологических единиц на рус-
ский язык), в целом, можно считать выполненными. В итоге, 
кропотливая, поистине подвижническая работа автора, 
касающаяся всех сторон словаря (составление корпуса 
лексики, вариации слов, перевод отобранных единиц на 
русский язык и др.), позволила создать словарь, облада-
ющий многими лексикографическими достоинствами не 
только для двуязычных словарей. Необходимость, важ-
ность, своевременность издания настоящего словаря уже 
отмечены в средствах массовой информации. Поэтому я не 
буду останавливаться на этом, скажу лишь, что «Краткий 
словарь...», не успев выйти из печати, после каждого пере-
издания становится библиографической редкостью. 

КОНТРОЛЬ

Не по назначению
В марте 2025 года Северо-Кавказское межрегиональное 
управление Россельхознадзора выявило 
несанкционированную свалку на сельхозземлях в 
Правобережном районе Республики Северная Осетия-
Алания, западнее села Цалык.

Как сообщили в пресс-службе Северо-Кавказского межрегионального  управления 
Россельхознадзора, в ходе выездного обследования специалисты зафиксировали на 
всей площади земельного участка с видом разрешенного использования «Для сель-
скохозяйственного производства» очаги захламления строительными и бытовыми 
отходами, стеклянной и пластиковой тарой, обрезками деревьев. Общая площадь 
захламления составила 940 кв.м.

По факту захламления сельхозземель  25 марта правообладателю участка объ-
явлено предостережение о недопустимости нарушения обязательных требований 
земельного законодательства. 

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон, частично ме-
бель, лоджия, ремонт) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Черняхов-
ского, 29, корп. 2 на 1-КОМ. КВ. с 
доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. в 
общем дворе, или ПРОДАЮ. Цена 
догов. Тел.: 98-54-07, 8-928-065-
32-15. 

 ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. КАПИТ. КИРП. ДОМ пл. 
220 м2 (все уд., з/у 16 сот., плодо-
носящий фруктов. сад, отдельно 
во дворе им. кухня пл. 16 м2, на-
вес, накрытый лексаном) в центре 
п. В. Фиагдона (р-н гостиницы 
«Роза ветров»). Цена после осмо-
тра, догов.  Тел. 8-928-497-88-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во ря-
дом) в СНТ «Весна» на 2-й ли-
нии, № 140 – 850 тыс. руб. Тел. 
8-918-707-32-90, Ирбек.

ÄÐ. ÒÅÕÍÈÊÀ

  БЛОК ПИТАНИЯ БП 
COOLER MASTER V850  850W, 
в отл. сост. – 7500 руб. Торг. 
Тел. 8-929-273-83-81.

 

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

в новостройке, либо в новом доме 
с ремонтом пл. от 40 м2 до 4 млн 
руб. за наличный расчет. Рассмо-
трю разные варианты. Тел. 8-905-
488-15-20.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК ОТ 
5 СОТ. в пос. Заводском или 
с. Михайловском. Рассмотрим 
разные варианты. Тел. 8-928-
862-52-00.

СНИМУ
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

со всеми удобствами до 20 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-928-862-52-00.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., на-
следств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  ПЛИТОЧНЫЕ РАБОТЫ. 
ВАННУЮ СДЕЛАЮ ПОЛНО-
СТЬЮ «ПОД КЛЮЧ». Тел. 
8-989-038-14-00.

 

  МЕТАЛЛОИЗДЕЛИЯ: ВО-
РОТА, ДВЕРИ, НАВЕСЫ И ПО-
КРАСКА ВОРОТ. Тел. 8-928-
928-88-24.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-14-
56, 8-918-709-98-03.

ВНИМАНИЕ!  НАМ НУЖЕН УЧИТЕЛЬ!
Программа «Земский учитель» 

позволяет получить учителю, прибывшему на работу в сельский 
населенный пункт, либо рабочий поселок, либо поселок город-
ского типа, либо город с населением до 50 тысяч человек еди-
новременную компенсационную выплату в размере 1 млн рублей. 

ВАКАНТНЫЕ ДОЛЖНОСТИ
   «УЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ» – 18 часов (1 ст.)  в МБОУ «СОШ 

№ 2 с. Тарского» Пригородного муниципального района РСО–А.
   «УЧИТЕЛЬ АНГЛИЙСКОГО ЯЗЫКА» – 18 часов (1 ст.) в 

МБОУ «СОШ им. заслуженного учителя РФ А.А. Агаева с. Камби-
леевского» Пригородного муниципального района РСО–А.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПОРТАЛ программы «Земский учитель» 
https://zemteacher.apkpro.ru/

УСЛОВИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЕДИНОВРЕМЕННОЙ КОМПЕН-
САЦИОННОЙ ВЫПЛАТЫ ПО ПРОГРАММЕ «ЗЕМСКИЙ УЧИТЕЛЬ»:

– возраст учителя до 50 лет включительно на дату подачи до-
кументов;

– высшее профессиональное образование или среднее про-
фессиональное образование по направлениям подготовки «Об-
разование и педагогика»;

– студентам – документ, подтверждающий успешное про-
хождение промежуточной аттестации не менее чем за три года 
обучения по образовательным программам высшего образования 
по специальностям и направлениям подготовки «Образование и 
педагогические науки»;

– трудоустройство в общеобразовательную организацию на 
вакантную должность учителя, включенную в перечень вакант-
ных должностей, с объемом учебной нагрузки не менее чем 18-ти 
часов в неделю;

– принятие учителем обязательства отработать в течение пяти 
лет по основному месту работы при условии учебной нагрузки не 
менее 18-ти часов в неделю за ставку заработной платы в соот-
ветствии с трудовым договором.

ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ ДО 15 АПРЕЛЯ 2025 ГОДА  по адресу: 
362040, РСО–А, г. Владикавказ, пер. Петровский, 9,  кабинет № 4, 
Нонна Сосникова-Калухова; тел. 8-918-821-29-27. Контакт. тел. 
специалиста Управления образования АМС Пригородного муни-
ципального района: 2-33-73, Марина Курмагомедовна Кодзаева.

ВЫСТАВКА    Вся серия работ Киры Головчанской написана с натуры

ВЕСЕННЕЕ ВДОХНОВЕНИЕ
В выставочном зале Национального музея открылась выставка молодой и талантливой 
художницы, члена Союза художников России Киры Головчанской «Отражение». Всего 
представлено около 50 картин, выполненных в различных техниках: акрил, масло, смешанные 
техники. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Выпускница Детской ху-
дожественной школы им. 
С.Тавасиева, затем факуль-
тета искусств Северо-Осе-
тинского государственного 
университета (СОГУ), где ее 
проводником в мир изобра-
зительного искусства стал 
народный художник России 
Шалва Бедоев. Кира – частая 
участница международных, 
всероссийских и республикан-
ских  выставок.

Картины, наполненные ти-
хой нежностью, – такая ас-
социация приходит на ум при 
первом знакомстве с творче-
ством Киры. А уж, вчитавшись 
в    поэтические и романтич-
ные названия, окончатель-
но влюбляешься в эти кар-
тины, отражающие  красоту 
природы, чувства и эмоции 
творца. «Сад, в котором жи-
вет детство», «Затопленный 
лес, переполненный любовью 
сердца»,  «Плетение любви», 
«Волшебство в саду и крылья 
лета», «Счастье гонять гусей» 
и другие названия картин, по 

словам художницы, придумы-
вались вплоть до самого от-
крытия выставки. Картины 
словно излучают свет и воз-
вращают нас из апрельского 
холода в теплые летние дни, в 
цветущие поля и луга, в тихие 
затененные сады. Свое вдох-
новение художница черпала 

из прекрасной природы родной 
Осетии и из собственного бога-
того воображения. Вся серия 
работ писалась с натуры. Дети 
и животные – одна из любимых 
и притягательных для худож-
ницы тем ее сюжетов.  

«Все лето у меня были пле-
нэры в Дигорском ущелье. Вы-
езжала туда, вооруженная 
холстами и красками, – расска-
зывает художница. – В один из 
дней я со своим этюдником на 
одной из высокогорных полян 
наткнулась на стадо белых 
яков. И хотя вожак стада на-

пугал меня, но... тем не менее 
родилась картина».

Выставку посетили предста-
вители творческой интелли-
генции республики, открыла ее 
куратор  Людмила Салбиева. 
Она отметила  многогранный 
талант художницы. Директор 
Национального музея Аслан 
Цуциев в подтверждение 
этих слов сказал, что выстав-
ка доставит непередаваемые 
эмоции ценителям творчества 
Киры Головчанской, и каждый 
найдет для себя что-то осо-
бенное. Первый заместитель 
министра культуры республики 
Марина Рамонова поздра-
вила художницу с открытием 
персональной выставки и с 
благодарностью отметила, 
что она носит благотворитель-
ный характер.  26 апреля со-
стоится  аукцион, на котором 
желающие смогут приобрести 
понравившуюся картину. Часть 
вырученных средств будет на-
правлена на помощь больным 
детям. 

«По работам видно, что ху-
дожница – одно целое с при-
родой. Я вижу, что она нашла 
свою тему, у нее хороший ри-
сунок. Отличается от других 
оригинальностью», – похвалил 
свою молодую коллегу пред-
седатель Союза художников 
РСО–А Таймураз Маргиев. 
Он также сказал добрые сло-
ва в адрес мамы художницы, 
которая вложила в нее очень 
много труда.

Кира Головчанская – творче-
ский псевдоним Ирины Хугае-

вой. Она рассказала, почему 
решила взять фамилию своей 
прабабушки, которая прожила  
короткую, но полную испыта-
ний яркую жизнь. Художнице 
очень хочется продлить па-
мять о ней благодаря своему 
творчеству.

«Я верю, что искусство 
должно быть живым, оно 
должно дышать и говорить 
с теми, кто его видит» – та-
кова творческая миссия ху-
дожницы, и она прекрасно с 
этим справилась. Ее карти-
ны эфемерны, в них вложено 
много вдохновения и стара-
ний. Художница не одобряет 
рамок, объясняя, что любит 
все круглое: Земля, солнце и 
пироги, потому и большинство 
ее картин круглые. Насколько 
Кира показалась решительной 
и эмоциональной, настолько 
спокойны и созерцательны ее 
работы.

У художницы много планов 
на ближайшее будущее. Через  
пленэры на природе она хочет 
отвлечь людей от быта и пока-
зать разную Осетию, донести 
до них, что у нас есть инте-
ресный и увлекательный до-
суг. Также в рамках выставки  
пройдет мастер-класс. Худож-
ница хочет целиком погрузить 
своего зрителя в интересный 
и самобытный  мир творче-
ства через рисование, чтобы 
он опробовал свои навыки. 
Кира утверждает, что ее ма-
стер-классы посещают люди 
разных профессий, и неважно, 
умеют ли они рисовать. Она 
поможет каждому раскрыть 
его уникальные способности.

АКЦИЯ    Северная 
Осетия присоединилась к 
«Монетной неделе»

Ценная 
мелочь
Жители Северной Осетии 
могут без комиссии обменять 
мелочь на банкноты во время 
«Монетной недели». Акция 
продлится до 19 апреля. Об 
этом сообщили в Отделении 
Банка России – 
Национальный банк по 
Республике Северная Осетия – 
Алания

Севтлана ГРОМОВА

В обмене металлических денег на бу-
мажные участвуют 8 региональных офисов 
банков и свыше 120 магазинов двух крупных 
торговых сетей. Адреса точек, режим рабо-
ты и условия обмена можно узнать на сайте 
монетнаянеделя.рф во вкладке «Список 
регионов». Акция проводится для возврата 
в наличный оборот мелочи, которая осела в 
домашних копилках. 

Обменять можно монеты любого года 
выпуска начиная с 1997-го и в любом коли-
честве. Если мелочи много, лучше заранее 
рассортировать ее по номиналам.Кроме того, 
в отделениях банков есть возможность за-
числить сумму на свой счет.

В 2024 году акция проводилась дважды. В 
результате жители Северной Осетии верну-
ли в оборот свыше 44 тысяч монет различных 
номиналов.
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СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАР-

ТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д. А. 
МЕДВЕДЕВА 18 АПРЕЛЯ, с 11 
часов, в штабе общественной 
поддержки партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» (пр. Коста, 234),

ПРОВЕДЕТ ЕДИНЫЙ ДЕНЬ 
ПРИЕМОВ УЧАСТНИКОВ 
СВО И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ ПО 
ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ.

Запись на прием по тел. 
(8672) 62-01-10.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1, 2 стр. – Елена Натрошвили,
3, 4 стр. – Людмила Хинчагашвили

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн на официальном сайте и в кассе театра. Также посетить 
театр можно по «Пушкинской карте». Зал оснащен аппаратурой для синхронного пере-
вода.  Принимаются коллективные заявки. Справки по тел.: 55-14-68. 

ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:
               11 и 12 АПРЕЛЯ    ПРЕМЬЕРА                   Р. КУНИ

«ОН. ОНА. ОКНО. ПОКОЙНИК» 
(Начало в 18 часов, основная сцена)   (12+)
13 АПРЕЛЯ                                            В. ЛИВАНОВ и Ю. ЭНТИН

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ» 
(Начало в 12 часов, малая сцена)    (6+)
13 АПРЕЛЯ                                                                             Г. ХУГАЕВ 

«ЧЕПЕНА» 
(Начало в 18 часов, основная сцена)   (12+)

ÂÛÅÇÄÍÎÅ
ÎÁÑËÓÆÈÂÀÍÈÅ 
ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈÉ

• профессиональная кухня,
• повара,
• официанты,
• шатры и палатки,
• столы, стулья, посуда.

haerinag.vl
95-92-62, 8-918-825-92-62

ТРЕБУЕТСЯ
УБОРЩИЦА

в автосервис, находящийся на 
территории СНО «Иристон».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

«Осетинский» финал 
На продолжающемся в Братиславе чемпионате Европы по спортивной борьбе завершился турнир 
у вольников.

Вячеслав СТЕПАНОВ 

Наиболее интересным поединком среды 
для осетинских болельщиков был чисто 
осетинский финал в весовой категории до 
74 кг. На ковре сошлись старые знакомые 
– олимпийский чемпион Заурбек Сида-
ков и чемпион Европы, бронзовый призер 
Олимпиады-2024 Чермен Валиев, высту-
пающий ныне за Албанию. Естественно, 
что схватка выдалась упорной, ведь со-
перники отлично знают друг друга. В конце 
поединка оба борца провели действия, и 
судьи установили равный счет 4:4, но после 
видеопросмотра («челленджа») эпизода 
по запросу Албании на табло высветились 
цифры 4:2 в пользу Чермена. К тому же 
Заурбек травмировал ногу и не смог оты-
грать разницу. В результате, Валиев стал 
двукратным чемпионом Европы, а Сидаков 
завоевал «серебро». 

Таймураз Салказанов (Словакия) в 
схватке за третье место победил Мурада 
Курамагомедова (Венгрия) со счетом 3:0 и 
взял «бронзу».

В категории до 86 кг трехкратный чем-
пион Европы Артур Найфонов не смог 
добавить в свою коллекцию четвертый 
чемпионский титул. Наш спортсмен в по-
единке за «бронзу» уже в первом периоде 
одержал досрочную победу (10:0) над мол-
даванином Евгением Михалчаном и занял 
третье место. Среди супертяжеловесов в 
категории до 125 кг Владислав Байцаев 
(Венгрия) и Азамат Хосонов уступили в 
«бронзовых» финалах своим соперникам 
и остались без наград. По итогам соревно-

ваний вольников на чемпионате Европы 
осетинские борцы выиграли восемь ме-
далей – два «золота» (Баев, Валиев), два 
«серебра» (Сидаков, Тускаев) и четыре 
«бронзы» (Цакулов, Гулаев, Салказанов, 
Найфонов). Ну, а сборная России в вольной 
борьбе завоевала в Братиславе также во-
семь медалей – пять золотых, две серебря-
ные и одну бронзовую. Все свои победы на 
чемпионате Европы наши борцы посвятили 

памяти трехкратного олимпийского чем-
пиона Бувайсара Сайтиева, ушедшего из 
жизни в начале марта. Российские чемпи-
оны и призеры выходили на награждение 
в Словакии в футболках с изображением 
легендарного борца.

По окончании соревнований вольников 
стартовал турнир по женской борьбе, где 
в составе российской команды выступает 
наша Алина Касабиева (до 62 кг).

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ    Искусство должно быть доступным каждому

В Страну чудес Алисы
На сцене Театра оперы и 
балета Филиала Мариинского 
театра в РСО–А завершены 
премьерные показы детского 
балета «Алиса в Стране чудес». 
По приглашению руководства 
Филиала на балетном спектакле 
побывали дети из социальных 
учреждений Владикавказа.

Залина АЛБОРОВА, 
пресс-служба Филиала 
Мариинского театра в РСО–А

 «Важно, чтобы искусство было доступно 
каждому. Именно поэтому в нашем Филиа-
ле активизирована социально ориентиро-
ванная работа. Мы стали приглашать на 
наши постановки семьи участников спец-
операции, активистов различных моло-
дежных движений. Рад, что сегодня у нас 
в гостях побывали ребята, находящиеся 
на соцобеспечении», – отметил директор 
филиала Мариинского театра в РСО–А 
Валентин Байков.

Балетный спектакль «Алиса в Стране 
чудес» создан по мотивам всемирно из-
вестного произведения английского писа-
теля Льюиса Кэрролла.

«Зритель совершил захватывающее 
путешествие в мир балета, чудес и кра-
соты. Горд тем, как прима нашего ба-
лета Виолетта Магомедханова и все 

задействованные в спектакле артисты 
балетной труппы блестяще справились с 
хореографическими и творческими зада-
чами постановки», – подчеркнул главный 
балетмейстер регионального Филиала 
Мариинского театра Валерий Суанов. 

Напомним, премьерные показы ба-
летного спектакля для детей «Алиса 
в Стране чудес» проходили на сцене 
Филиала Мариинского театра в РСО–А 
с ноября 2024 года и завершены 9 апре-
ля 2025-го.

КРИМИНАЛ   Полицейские совместно 
с сотрудниками исправительной 
колонии пресекли сбыт наркотиков 

Фигурантка  
под арестом
Полицейскими  Управления по контролю 
за оборотом наркотиков МВД по РСО–А 
совместно с сотрудниками оперативного отдела 
исправительной колонии №1 УФСИН Северной 
Осетии задержана 40-летняя жительница 
г. Железногорска Красноярского края. Она 
подозревается в попытке сбыта наркотических 
средств на территории ИК-1 во Владикавказе.

Пресс-служба  МВД по РСО–А

Женщина во время свидания со своим знакомым, отбывающим 
наказание в исправительном учреждении, пыталась передать 
ему свертки с наркотиками. Она загодя упаковала в предметы 
женской гигиены и спрятала под верхней одеждой.

Согласно заключению эксперта ЭКЦ МВД по Республике Север-
ная Осетия – Алания, представленные на экспертизу вещества 
являются наркотическими и сильнодействующими средствами 
– «N-метилэфедрон» и «метадон».

В отношении злоу-
мышленницы следова-
телем СО ОП №1 УМВД 
России по городу Вла-
дикавказу возбуждено 
уголовное дело по при-
знакам преступления, 
предусмотренного ч.3 
ст.30, п. «б» ч.3 ст.228.1 
УК РФ. Санкция статьи 
предусматривает нака-
зание в виде лишения 
свободы на срок от 8 до 
15 лет. Фигурантка на-
ходится под арестом.

Состязались юноши
В Физкультурно-оздоровительном комплексе с. Эльхотова состоялся традиционный ежегодный 
Открытый турнир Кировского района по вольной борьбе, организованный администрацией с. 
Эльхотово. В нем приняли участие спортсмены младшей юношеской возрастной категории. 

Аркадий КУБАЛОВ.

С приветственным словом в 
адрес участников турнира и их 
наставников выступил глава с. 
Эльхотово Эльбрус Гутиев.

В течение двух дней около 
250 юных борцов 2010–2012 го-
дов рождения из всех районов 
и столицы республики, а также 
из Южной Осетии демонстри-
ровали свой талант и лучшие 
спортивные качества. Борьба 
за лидерство развернулась 
одновременно на двух коврах, 
участники оспаривали места на 
пьедестале почета, показывая 
свое мастерство.

Уже на протяжении ряда 
лет инициатором грандиоз-
ных состязаний среди юных 
вольников ко Дню защитни-
ка Отечества является глава 
с. Эльхотова Эльбрус Гутиев. 
Такие соревнования помога-
ют развивать и поддерживать 
интерес среди подрастающего 
поколения к вольной борьбе и 
к спорту вообще. 

В напряженных схватках 
определились победители и 
призеры:

в/к 35 кг: 1 – Арсен Пухаев 
(МБУ ДО СШ г. Беслан); в/к 38 
кг: 1– Дмитрий Музаев (МКУ 
ДО ДЮШФП г. Ардона); в/к 41 
кг: 1 – Рустам Дзгоев (МБУДО 

СШ, Ирафский р-н); в/к 44 кг: 
1 – Руслан Дзугутов (ГБУ ДО 
СШОР им. С. П. Андиева г. Вла-
дикавказа); в/к 48 кг: 1 – Давид 
Козаев (РСШ г. Владикавказа); 
в/к 52 кг: 1 – Тимур Дзбоев 
(МАУ ДС г. Алагир); в/к 57 кг: 
1 – Дзамболат Хадиков (РСШ 

г. Владикавказа); в/к 62 кг: 1 
– Сослан Джиккаев (МКУ ДО 
ДЮШФП г. Ардона); в/к 68 кг: 
1 – Дзамболат Бедоев (ГБУ 
ДО СШОР им. С. П. Андиева г. 
Владикавказа); в/к 75 кг: 1 – 
Арсен Цховребов (МБУ ДО СШ 
г. Беслана); в/к 85 кг: 1 – Хетаг 
Цахоев (ГБУ ДО СШОР им. С.П. 
Андиева г. Владикавказа); в/к 
100 кг: 1 – Давид Багаев (МКУ 
ДО СШ, Кировский р-н).

По итогам соревнований ки-
ровчане стали обладателями 
двух первых и трех третьих 
мест. Призеров подготовили 
тренеры-преподаватели Зураб 
Бестаев, Алан Козырев, Чер-
мен Савлохов.

В церемонии награждения 
приняли участие заслуженный 
тренер РСФСР, мастер спор-
та СССР Владимир Плиев, 
призер чемпионата РФ сре-
ди ветеранов, мастер спорта 
СССР Эльбрус Цховребов, 
глава с. Эльхотово Эльбрус 
Гутиев, его заместитель Петр 
Савлохов.

НАУКА   В Северной и Южной Осетии выявили реликтовые растения, 
не встречавшиеся ранее на их территории

Удивительная находка – мох!
Сотрудники кафедры анатомии, физиологии и ботаники Северо-Осетинского государственного 
университета им. К. Л. Хетагурова (СОГУ) совместно с учеными Ботанического института 
Российской академии наук обнаружили новые – ранее не описанные на территории Кавказа и 
Северной Осетии виды моховидных растений.

 Алена ХАЧИРОВА, 
пресс-служба СОГУ

На протяжении последних лет ученые 
проводят многочисленные экспедиции по 
территории Кавказа, Северной и Южной 
Осетии. Исследователи работают в тяже-
лых условиях высокогорья, где в течение 
нескольких дней исследуют флору в самых 
отдаленных и труднодоступных уголках.

По итогам кропотливой камеральной 
обработки материала, собранного в экс-
педициях в 2023-2024 годах в горной мест-
ности Южной и Северной Осетии, ученые 
смогли определить видовую принадлеж-
ность растений.

На склоне горы Кариухох на высоте 2500 
метров над уровнем моря исследователя-
ми был обнаружен мох Bryoerythrophyllum 
inaequalifolium (Taylor), известный из других 
районов земного шара, но ранее не отме-
чавшийся в нашем регионе. Кроме того, 
два новых для Северной Осетии вида мхов, 
относящихся к родам Dicranum и Lewinskya, 
были выявлены на горе Кайхох.

В Южной Осетии ученые обнаружи-
ли новое местонахождение различных 
видов сфагнумовых мхов. Уникальный 
реликт можно встретить в районе озера 
Эрцо. 

 Находки позволяют расширить пред-
ставление о биоразнообразии региона и 
подчеркивают важность продолжения 
исследований в области ботаники.

Выпускники 1971 года Ур-
сдонской средней школы вы-
ражают глубокое соболез-
нование однокласснице Зое 
Гамаевой по поводу кончины 
сестры 

БАЗИЕВОЙ-ГАМАЕВОЙ
Веры Тамбиевны.

Коллектив ФГБОУ ВО «Гор-
ский ГАУ» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице  
хозяйственного отдела З.Е. 
Гогаевой по поводу кончины 
мужа

ГОГАЕВА
Батраза Тугановича.

Коллектив кафедры элек-
трооборудования, электротех-
нологий и энергообеспечения 
предприятий ФГБОУ ВО «Гор-
ский ГАУ» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице 
З.Е. Гогаевой по поводу кон-
чины мужа

ГОГАЕВА
Батраза Тугановича.

Администрация, профсо-
юзный комитет и коллек-
тив ГБУЗ «Республиканская 
клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое 
соболезнование сотруднице 
родильного блока Ж.Т. Абие-
вой по поводу кончины брата

ГОГАЕВА
Батраза Тугановича.

Коллектив и Совет ветера-
нов УФСБ России по РСО–А 
выражают глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины 

ГОГАЕВА
Батраза Тугановича.

Коллектив УФНС России по 
Республике Северная Осетия 
– Алания  выражает глубокое 
соболезнование сотруднице 
З.С. Бердиевой по поводу кон-
чины матери

КАСАЕВОЙ
Ольги Борисовны.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2025 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам 

2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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